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文体新闻 15文娱

! ! ! !国庆长假的最后一夜，“鸟巢”里悠扬
着《中国好声音》。那一晚，有说唱、有摇滚!

有跃动的舞蹈、有嘶吼的筋条……最终，在
月光之下，旦增尼玛用天籁之音，从亲情唱
到了遥远，从云端唱到了心底，带走了今年
的桂冠。中国“好声音”值得更多优美的华
语好歌，让旋律和歌词徘徊在心头。

台下的期待
开场前，一位观众二十多岁的模样，手

里攥着近两千元的原价票，一来为了儿时
的偶像周杰伦，二来想听听还有什么好歌。
何止这位观众，这几个夏天，多少年轻的歌
手直截了当对着镜头说，我就是为了周杰
伦而参加比赛的。不可否认，周杰伦写的经
典华语歌，影响了一代年轻人的成长。
除了观众，台下还有一群大名鼎鼎的音

乐人，包小松、黄大炜、涂惠源、洪敬尧……
每个都曾为华语流行乐坛这片江湖掀起过
波澜，他们眼巴巴地望着一个个“好声音”
轮番登场，内行听门道，这些喉咙放在从
前，都配得上几首在街头巷尾传唱的歌。可
是现在，抛头露面的渠道众多，能最终流转
在心间的旋律太少。他们身怀绝技，也能识
别千里马，路却寥寥。
好在，今年的导师席上有位李健，他的

《传奇》《风吹麦浪》上得春晚，下得广场。这
位音乐诗人的歌好听，于浮华之中自顾浅
唱低吟，在喧嚣之外素描勾勒你我的故事，
直指人心总是久久难忘的，这样走心的歌
与摇滚说唱相比，在舞台上显然没有“炸
裂”感，但最终旦增能以压倒性优势夺冠，

在一定程度上看得出，无论是现场观众，还
是专业音乐人，对于涤荡心灵的歌曲是难
以割舍的，旦增的天籁之音更是锦上添花。

好歌的未来
曾经，华语的流行音乐居然流行过“神

曲”的风潮，辅以网络的助推，从《我的滑板
鞋》到《小鸡小鸡》……不断洗脑的旋律，对
于华语乐坛简直是噩梦一般的存在，孩子
们畅快一时之后，到了那位观众二十岁的
年纪，回首少年时的旋律，走嘴不走心，会
不会感到羞愧？
事实上，并非华语乐坛已经失去了创作

的动力和人才，唱着《小苹果》的筷子兄弟、
唱《小鸡小鸡》的王蓉等一众人等，明明有创
作能力，能写得出《老男孩》《爸爸妈妈》这样
励志感人的作品，半推半就地走进了神曲的
阵营，包括龚琳娜的《忐忑》还尚有一息民族
音乐实验的味道，后来竟然也迎合神曲，唱
出了《法海不懂爱》，辣耳朵。与夸张的神曲
相比，走心的好歌输在了“点击量”、“转发
数”这些互联网指标上。不能再让这些指标
继续啮噬着华语乐坛的原创力量，听众需要
静心的好歌，而不是喧嚣的神曲。
这个夏天，李健在中国好声音说过的

关于音乐的见解，基本都在旦增尼玛的身
上做了深层次的实验尝试。无疑，这种实验
是成功的。从旦增尼玛的最初唱歌，李健说
“旦增比我们都要幸运，他能看到太多的大
江大河，日出月落”，旦增歌声里面所蕴含
的，是对于生活的虔诚和信仰。和旦增合
作，李健第一次为西藏写歌，就像旦增虔诚
的声音，不华丽不惊艳，更浓烈更重，更能
够引起听众的共鸣。李健觉得能慰藉人心
灵的，是最好的音乐！

本报记者 吴翔

! ! ! !正在热映的张艺
谋新片《影》中鲁爱卿
扮演者、曾因《警察日
记》获得过东京国际
电影节最佳男演员的
王景春，昨天看到衡
山电影院《红高粱》
《秋菊打官司》满座的
情形，颇为欣慰：“上
海，还是有很多艺术
电影爱好者啊！”"年前，他
和哥们儿、因《白日焰火》（剧照
见下图）获得柏林电影节最佳
男演员的廖凡一起聊天时，就
决定联手发起“春凡艺术电影俱乐
部”，日前终于推出首次活动———张
艺谋作品回顾展。

张艺谋作品回顾展放映的电
影，是王景春和廖凡一起挑的，标准
就是他俩在上戏表演系读书时的教
科书级作品，按拍摄时间顺序排列，
从 #$%& 年的《红高粱》起，依次为
《菊豆》《秋菊打官司》《摇啊摇，摇到
外婆桥》《英雄》《千里走单骑》，直至
"'()年的《归来》。虽然，他俩 ($$$

年之前就毕业了，自 "''"年的《英
雄》起，老谋子的电影并不在教科书
目之中，但是他俩依然纳入此次回
顾展：“现在网上看不到这些作品，
因为其中不少是胶片拍的，没有数
字版，例如《英雄》。”
这是国内首次举办的电影导演

个人影展，统一票价 *'元。“老谋子
特别支持，版权都是由他工作室出
面对接，我一个个电话打过去落实
授权的，”王景春最近 )个月都在忙
这次回顾展，(+日还邀请了作家孙
甘露、影评家石川以及上戏教授厉
震林等举行研讨会。
“春凡艺术”源于王景春、廖凡

对于 "'() 年、"'(+ 年间中国电影
市场滑坡的一次聊天，“眼看着《推
拿》',)-的排片量，我们觉得一定
要做点什么。艺术电影才是电影市
场的发动机，才能真正推进电影行
业发展。我们不管其他人是不是做，
我们先做起来。”当时，中国电影市
场因为前几年的热钱涌动而制造了
大批脑残烂片，挫伤了不少观众的
观影热情，一定程度上导致票房下

滑。所以，“我们就
想做艺术影展，最
好拥有一家专门放
映艺术电影的影
院。”
要想拥有一家

艺术影院，没那么
容易———主要还是
因为说不清楚这样
的影院是否有“投

资回报率”，所以这两位国
际电影节的最佳男主角轮
番出面，也都还没谈下来。
此次与衡山电影院的合作，

就是“买时段、分票房”，不过已经
让他们看到了一线希望：“看样子，
可以打平。如果只想到成本，那就
别做了。压力肯定是有，但不去想
那么多，就期待能良性循环。”

张艺谋回顾展只是他们的第
一步。年内，他们还将完成田壮壮、
陈凯歌等导演的个人影展，“今年
是第五代电影导演从艺 ).年，所
以我们还想放映《一个和八个》《黄
土地》《大阅兵》等等，并且还会有
电影解读。”王景春和廖凡表示，他
们将把“春凡艺术”扩展为“普及艺
术电影的大众讲堂”，就像是当年
上戏专业课的“公开课”一样，“我
们还会走进学校，让更多的学生看
艺术电影。不能只看喜剧片，不能
只关心娱乐八卦。”

“电影最重要的还是艺术
性。”王景春与廖凡的共性，就是
两人都是实力派性格演员，有艺
术性、有思考力，因而比一般演员
平添一份责任感、使命感。他们在
今年的上海国际电影节期间就与
戛纳国际电影节主席谈及艺术电
影的推广：“如果我们还能让全中
国喜欢艺术电影的人走出去，把
全世界喜欢艺术电影的人请进
来，那该多好啊！”
这个愿望，在他们 ".年前刚

开始“北漂”的时候，就有了。当时，
他们在北京胡同里租的十几平方
米的房子，还没有卫生设备，寒冷
冬夜里都不敢喝水，出门上个厕所
还要走 ".分钟呐……

本报记者 朱光
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